

LA CONSTANCIA

DIARIO INTEGRAL-FUERISTA ORGANÓ DE LA JUNTA REGIONAL

Número suelto 5 céntimos

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Príncipe, 3, bajo y pral.—Teléfono, 266

Año XXI

San Sebastián Viernes 11 de Octubre de 1918

NUM. 6.839

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS
VÉASE LA TARIFA EN CUARTA PLANA

Franqueo concertado

LA GRIPPE Y EL MUNICIPIO

Decíamos anteayer, que pasado lo pasado y mirando sólo a lo de ahora, lo cierto era que el municipio se esforzaba por atenuar los males de la epidemia, y que nuestros concejales, trabajaban con verdadero afán y se multiplicaban, por acudir á los necesitados, que no son pocos por desgracia.

Los bonos, que nuestros municipios reparten sin miras políticas, aunque otra cosa hayan insinuado algunos maliciosillos, están remediando necesidades verdaderamente extremas y que reclamaban un socorro inaplazable.

Después se tuvo la idea de habilitar las escuelas municipales para enfermos, y aunque alguien se haya alarmado sin motivo, justo es reconocer que esta idea ha sido felicísima.

Instaladas vimos ayer noche más de cuarenta camas en las Escuelas municipales del Barrio de Gros y no creemos, que por eso los niños que el día de mañana hayan de asistir á ese centro docente pongan en peligro su vida. Porque no son llevados a la escuela los epidémicos, como alguien creyó, sino los enfermos crónicos del Hospital, que no o'receen por lo mismo peligro al contagio y que dejan de ese modo un espacio disponible en el Hospital para los enfermos pobres, que yacen hacinados en sus viviendas, sin higiene, sin alimentos y sin asistencia, y que merecen muchos de ellos más á mano de la necesidad y de la falta de higiene que de la epidemia.

Hay casos que verdaderamente horripilan.

Un concejal amigo nuestro nos cuenta que ha visto cuatro niños y un padre enfermos todos metidos en una sola cama. Y en un sólo lecho se encontraba postrado un matrimonio, estando el marido gravemente enfermo de la grippe y la mujer próxima á dar á luz. Y casos como estos y más graves aún menudeaban, aunque estaban ocultos, como se ocultaban siempre las grandes privaciones y las espantosas miserias.

Por eso, es digna de todo aplauso la idea del Ayuntamiento de utilizar las escuelas como hospitali-

dos, descongestionando así esas miserables buhardillas en que gimen acasados y hacinados por la enfermedad y por el hambre los infelices desheredados de la fortuna.

Anoche tuvimos ocasión de ver el nuevo hospitalillo instalado en las escuelas de Gros y quedamos maravillados de lo bien acondicionado y atendido que estaba todo.

Allí hay luz, ventilación y limpieza, enemigos los más encarnizados de las enfermedades, no falta detalle.

Los enfermos duermen en camas limpiísimas, nuevas en su mayoría, tienen un espaciooso comedor, y la cocina admirablemente instalada y bien abastecida puede funcionar á cada momento.

Por si durante la noche fuera precisa alguna asistencia urgente a algún enfermo, funciona también varios hornillos de gas en los que con rapidéz puede disponerse cualquier alimento ó medicación, que necesite de calefacción para prepararla.

También se ha instalado el correspondiente teléfono, y como encargadas de vigilar y servir con sus solícitos cuidados tan lindo hospitalillo están las abnegadas y beneméritas Hermanas de la Caridad.

El señor Alcalde, que se encontraba allí en el momento de nuestra visita, nos fué enseñando con la amabilidad en él acostumbrada las diferentes salas y las dependencias, que dejamos desiertas.

En medio de la pena que á todos nos causa la miseria, se sentía uno como confortado allí, al ver lo que puede la caridad cristiana, y el señor Zuaznávar dejaba traslucir la satisfacción que produce el bien practicado.

En tanto seguían llegando más camas y los pobres encontraban lechos mullidos en que reclinar sus doloridos miembros, lechos que Dios les enviaba por medio de sus hermanos los ricos.

Este hospitalillo de Gros estará atendido por los médicos que asisten a los enfermos del hospital provincial.

toda su familia el más sentido pésame al mismo tiempo que pedimos una oración á todos nuestros lectores por el descanso eterno del difunto.

Información nacional

NOTICIAS GENERALES

LA EPIDEMIA

El subsecretario de Gobernación lamenta la campaña antimista que están realizando algunos periódicos á propósito del estado sanitario.

Negó que por España pasen portugueses, ni enfermos ni sanos. En cuanto á los españoles que pasan la frontera, dijo que, razones de humanidad obligan á recoger á aquellos de nuestros compatriotas que son rechazados del extranjero; éstos españoles son hospitalizados en los barracones de Irún y Port-Bou.

Añadió el subsecretario que en punto á medidas sanitarias, se ha llegado á la dictadura, cerrando la frontera con cordones de la Guardia civil.

Según una nota de la Dirección de Sanidad se han enviado médicos y material sanitario a algunos pueblos gallegos.

Probablemente se suspenderán las oposiciones de contadores de fondos municipales y provinciales que habían de celebrarse en breve.

El subsecretario ha facilitado los siguientes Despachos oficiales:

Orense. — En Carballino hay 300 nuevos casos.

La Coruña. — Se han registrado otros 500 casos.

La epidemia decrece en el elemento militar.

Almería. — En Garrucha aumenta la epidemia considerablemente.

Cádiz. — En San Roque se han registrado 283 nuevos casos y una defunción.

En La Línea, 81; y en Barrios, 23.

Oviedo. — En San Martín hay 100 nuevos casos.

Castellón. — Sigue extendiéndose con violencia la epidemia.

Cáceres. — En Zorita hay 200 casos nuevos.

PÁNICO EN BARCELONA

Barcelona. — El estado sanitario sigue igual que ayer con pocas variaciones.

Esta mañana ha habido más de 70 defunciones.

El pánico es enorme.

Probablemente se cerrarán todos los establecimientos públicos.

Anoche falleció el conocido abogado y secretario de la Lliga, señor Peña y Serga.

Un industrial ha ofrecido ocho coches al gobernador para transportar los cadáveres.

En el Hospital de Santa Cruz hay 1.440 enfermos de distintas dolencias. Nunca se ha registrado esta cifra.

En los cuarteles aumenta la epidemia, pero en los pueblos disminuye.

En Tarrasa hay cuatro soldados enfermos; en Gerona, 6; en Mimesa, 23; en Figueras, 10; en Tortosa, 5.

En San Feliú de Guixols se ha reunido la Junta de Sanidad para tomar enérgicas medidas.

En Lérida se han cerrado las escuelas.

Cierre de establecimientos

Con motivo de la celebración de la fiesta de «La Raza» se cerrarán mañana, Dios mediante, los establecimientos públicos y oficinas y por ende los Bancos.

LEA USTED EL SIGLO FUTURO

ANDANZAS MINISTERIALES

Consejo de Ministros en San Sebastián

Romanones jura el cargo de ministro de Gracia y Justicia

— Llegada de ministros. —

El Consejo dura más de cinco horas

Las Cortes se abrirán el día 22 del presente

Los ministros vuelven á Madrid

Ayer mañana á las once el Sr. Maura se dirigió al Ministerio de Jornada donde estuvo conversando próximamente una media hora con el Sr. Dato que ya estaba levantado.

Desde el Ministerio de Jornada se dirigió el presidente del Consejo al Hotel María Cristina, desde donde salió en compañía del conde de Romanones á Miramar.

—¿Va V. á jurar?—preguntó un reporter á Romanones.

—A jurar voy aunque de chaquet y no de uniforme; porque el Rey me ha telefonado diciendo, que no era preciso ir de uniforme.

El señor García Prieto acompañado del gobernador civil, fué á girar visita de inspección sanitaria á la frontera.

Elogió las instalaciones de Irún.

Estuvo también en Behobia y Pasaia.

El Sr. Besada estuvo durante la Mañana dando unos paseos por la ciudad hasta la hora del expés, en que fué á la estación á esperar a los ministros, que venían de Madrid.

Allí vimos también al Sr. Cambó, que durante la mañana estuvo paseando por el paseo nuevo acompañado de algunos significados nacionalistas de San Sebastián.

LLEGADA DE LOS MINISTROS

El expés que traía una hora de retraso desde Miranda llegó á la una, y en el break de Obras Públicas los ministros de la Guerra, Marina y Abastecimientos.

Esperábalos en la estación los señores Besada, Cambó el nuevo Gobernador militar y demás autoridades marítimas y militares.

DE VUELTA DE MIRAMAR

Al volver de Miramar Maura y Romanones, después de haber prestado este juramento, el primero entró en el Cristina á saludar á los ministros recién llegados á quienes dijo que no tenía más noticias que comunicarle que el juramento del conde de Romanones, añadiendo que era la décimaséptima vez que juraba el cargo como ministro ó presidente.

Dijo también, que era la primera vez que se había prestado juramento ante el Rey estando éste encamado y, que los atributos llegaron de Madrid cinco minutos antes.

Asistieron al acto del juramento los marqueses de la Torrecilla y Castell Rodrigo, Duque Velada y general Huarte.

El Rey firmó, además de los decretos relacionados con la crisis, una extensa combinación de Magisterios que tenía preparada aquí desde hace días.

EL CONSEJO

Ya por la mañana se nos había notificado que el Consejo de ministros comenzaría á las tres, y á fuer de puntuales allí estuvimos los reporteros esperando la llegada de los ministros desde las diez y media.

GUERRA

El primero en llegar, á las tres menos diez, fué el ministro de la Guerra, general Marina.

Llevaba algunos papeles y á nuestras preguntas respondió:

—No traigo nada importante, sólo algunos asuntos atrasados á causa de no haberme reunido en Consejo hace algunos días.

BESADA, VENTOSA, MIRANDA Y ROMANONES

A los cinco minutos llegaban en un automóvil los señores Besada, Ventosa, Miranda y Romanones.

El Sr. Ventosa dijo, que no llevaba nada al Consejo, y sólo el Sr. conde de Romanones se quedó á hablar un rato con los periodistas.

—Aquí tiene V. la prensa de Madrid, dijo un reporter mostrándole varios periódicos al conde. Algunos de ellos hace grandes elogios del patriotismo del conde de Romanones.

—Ya me lo he merecido repuso el conde, porque voy más á disgusto.

GARCIA PRIETO

Entregada llegó el Sr. García Prieto, quien preguntó:

—¿Soy el último?

—No señor aun faltan los señores Maura y Cambó.

—He estado, añadió el ministro de la Gobernación almorzando en el Gobierno; pues se han empeñado en ello ya que no me he hospedado allí.

—Trae V. alguna cosa de particular.

EL Sr. MAURA

Llegó á las tres con puntualidad y mientras pasaba entre los reporters dijo sin detenerse:

«Señores vamos á encerrarnos á trabajar».

EL Sr. CAMBO

Llegó, pasó y desapareció. Sólo pudimos notar que llevaba cartera, y que ni tan siquiera miró á los periodistas.

Es «mucho» amable el Sr. Cambó.

NOTA OFICIOSA

La nota comunicada a la Prensa dice lo siguiente:

El ministro de Estado ha dado cuenta de la situación internacional y el de Marina de las noticias recogidas sobre los últimos torpedamientos de buques españoles.—En vista de todo ello el Consejo ha adoptado acuerdos que se harán públicos, con la relación de todos los antecedentes. Luego que hayan sido llevados á ejecución en la próxima semana.

Se ha fijado el día 22 del corriente para la reunión de Cortes.

A propuesta del ministro de Marina se ha acordado anunciar la subasta para la construcción de un edificio destinado al aquel Ministerio.

DESPUES DEL CONSEJO

Al salir del Consejo los ministros se mostraron muy reservados. Remitiéndose á la Nota oficiosa.

El señor Cambó se limitó á decir que se había tratado de la cuestión internacional y de la apertura de Cortes que será el 22 y el Conde de Romanones, que la nota era suficientemente clara para el que supiera leer.

LOS MINISTROS A MADRID

En el expés de las 9,50 salieron para Madrid los ministros todos, excepción hecha desde luego del ministro de Jornada y del señor Maura.

Este último marchará mañana, Dios mediante, en automóvil, acompañado de su secretario particular señor Rovira.

Carnet de sociedad

VIAJES

Ha marchado a Madrid acompañado de sus hijos el que fué magistrado de la Audiencia de Bilbao, don José Muñoz Jalón.

—Así mismo á Madrid fué con su hija Carmen, la señora viuda del general Villar y Villate.

—De Fuenterrabia ha regresado a la Corte el exministro don Javier Ugarte.

A Bilbao ha marchado doña Blanca de Alzola, viuda de Gurtubay.

—Para San Juan de Luz ha salido doña Rosario Rodríguez de Riva, viuda de Cándidas.

—Ha llegado de Madrid el señor de Maceña.

—Los Condes de Montoñés han ido a Valencia.

—Desde Villafranca se ha trasladado a Madrid doña Florentina Upey Arazu.

—También se ha trasladado de Fuenterrabia a la Corte, doña Elvira Arenzana.

—Se encuentra en San Sebastián el Duque de Zaragoza.

—Han vuelto a Madrid la condesa viuda de Vilches y los marqueses de Donadio.

NOTAS TRISTES

El día 9 de Octubre á las cinco de la mañana falleció á los 32 años de edad, el presbítero don Nicolás Aramburu y Ayestarán, coadjutor de San Juan Bautista de Olavarría, después de recibir con todo fervor los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad.

Los funerales en sufragio de su alma tendrán lugar hoy viernes, á las doce de la mañana, en la Iglesia del Buen Pastor de esta ciudad.

Con este motivo enviamos a la afligida familia del finado la expresión de nuestro más sentido pésame y á nuestros lectores suplicamos encarecidamente tengan presente en sus oraciones al que fué humilde y ejemplar sacerdote.

También falleció ayer confortado con los auxilios espirituales y después de recibir la Bendición Apostólica, el joven de 25 años don José María Echeverría Ichaño-Asu.

Hoy viernes á las nueve tendrá lugar la conducción del cadáver al cementerio y acto seguido se celebrarán en la Iglesia parroquial de Santa María de la Asunción de la villa de Rentería los funerales por el descanso eterno de su alma.

Por tan sensible pérdida damos á